
北大人民医院胸痛中心获国际认证

科技日报讯（记者吴红月）日前，经过

严格、紧张的现场实地考察，北京大学人民

医院胸痛中心顺利通过了美国心血管患者

管理协会（SCPC）的认证，成功实现与国际

接轨，成为国内综合医院中首家通过国际

认证的胸痛中心。

急性胸痛是常见的临床症状，可涉及

急 性 冠 脉 综 合 征（acute coronary syn-

drome，ACS）、肺栓塞、主动脉夹层等多种

致死性疾病。如何快速、准确诊断和鉴别

ACS 及其他胸痛，是急诊处理的重点和难

点。为降低 ACS 的发病率和死亡率，“胸

痛中心”概念应运而生。“胸痛中心”是通过

多学科（包括急救医疗系统、急诊科、心内

科和影像学科等）合作，从而提高 ACS 早

期诊断、危险评估及有效治疗的能力，降低

心肌梗死发生率并减少心肌梗死面积。此

外，通过规范流程准确筛查出心肌缺血低

危患者，可减少误诊及过度治疗，节省宝贵

的医疗资源。

北京大学人民医院于 2010年 6月在胡

大一教授的倡导下，成立了胸痛中心，同时

在对胸痛流程不断探索和完善的基础上，

启动了“胸痛中心”国际认证的工作。

“ 胸 痛 中 心 协 会（society of chest

pain center，SCPC）”于 1998 年 在 美 国 创

立，2013 年更名为心血管患者管理协会

（society of cardiovascular patient care,

SCPC），通过对胸痛中心的建立及运行展

开认证工作，从而大大推动了胸痛中心国

际标准化进程。

2013 年 11 月 28 日 星期四■责 编 罗朝淑

10

电话：010－58884119 lzs@stdaily.com

业界新闻

行业快讯

科学发现治疗手册

医疗器械创新在中国

本版与科技部社会发展科技司、
中国生物技术发展中心合办

百时美施贵宝独享可力洛中国推广权

科技日报讯（记者李颖）日前，百时美

施贵宝宣布，该公司已与协和发酵麒麟株

式会社签署可力洛（贝尼地平）的许可协

议，百时美施贵宝将拥有可力洛（贝尼地

平）在中国大陆的独占商业运营权。这是

百时美施贵宝全球发展战略中第一项针对

中国的产品许可交易，展现了百时美施贵

宝在中国长期发展的决心。

目前常用的降压药有血管紧张素转化

酶抑制剂（ACEI）、血管紧张素Ⅱ受体阻断

药（ARB）、β-受体阻断剂 （beta-block-

er）、钙通道阻滞剂（CCB）、利尿药（diuret-

ic）及抗高血压中成药几大类。而可力洛

是一种钙离子拮抗剂（CCB），用于原发性

高血压和心绞痛的治疗。百时美施贵宝中

国总裁彭振科博士表示，百时美施贵宝已

成 功 推 广 第 三 代 ACEI 蒙 诺 ，并 准 备 于

2015 年推出用于房颤患者卒中预防的艾

乐妥（阿哌沙班）；可力洛是对百时美施贵

宝在中国的心血管领域产品线的重要补

充，展现了公司致力于为患有严重疾病的

患者提供创新药品的理念，体现了其一直

以来强调的要在中国市场拓展心血管业务

的承诺。

彭振科博士强调，可力洛先前由协和

发酵麒麟株式会社负责其在中国区域的市

场推广。此次签约，百时美施贵宝将为中

国的高血压患者带来高品质的 ACEI 和

CCB 降压品牌，通过两种药物的联合使

用，助力更多中国高血压患者血压达标。

数据显示，我国目前低视力患者有 600

万人之多，儿童斜视患者达到近 1000 万人，

而随着我国社会步入老龄化，每年新增 120

万白内障病人，为眼科诊疗带来了很大的压

力。在众多的眼科治疗机构中，“爱尔眼科”

近年来异军突起，在社会上形成了一定的品

牌影响力，不仅每年成功地为 8 万多例白内

障患者实施治疗，使他们重见光明，而且在

糖尿病眼底病、黄斑病变等各类眼科疾病治

疗上形成专业特色，其飞秒激光角膜移植术

深受病患推崇。“爱尔眼科”是如何塑造品

牌，如何建立良好的医患关系，又是如何保

持医疗质量稳定的呢？日前，科技日报记者

就此话题专访了“爱尔眼科”医院集团华北

区首席医务官、北京爱尔英智眼科医院院长

李绍伟先生。

两大特色打造优质品牌

爱尔眼科医院集团是中国第一家 IPO

上市的医疗机构，也是中国最大规模的眼科

医疗机构，集团总部位于湖南省长沙市，已

在全国范围内兴建了 49 家专业眼科医院。

爱尔眼科是目前国内医师数量最多的眼科

医疗机构之一，约 2000 多名医疗成员中包

括了来自海内外的学者以及临床经验丰富

的医疗专家。李绍伟以其严谨的学者风范，

深厚的临床应用研究功底成为这一团队中

的一员，并成为全国角膜移植和白内障手术

领域中的佼佼者。

2006 年从公立医院副院长的位置下海

来到爱尔眼科医院，李绍伟在这里找到了自

己的人生定位，“在爱尔眼科，你有多大能量

就能发挥多大的作用，我不后悔这样的人生

选择”，他说。

据李绍伟介绍，“爱尔眼科”最大的特色

在于管理团队和技术团队与众不同，在管理

上，爱尔集团讲究的是创新和开拓，在技术

领域上，凝聚和培养了一批经验丰富、技术

精良、治学严谨的精英人才。爱尔集团非常

注意建立实力雄厚、布局合理的眼科医师梯

队，一个刚刚毕业的年轻医师在这里先要经

过 2—3 年的住院医生培训，然后在此基础

上再参加培训班学习专科手术，如开展白内

障手术则必须在上级医生监督下独立完成

200 例以后，才能成为正式的独立的眼科医

师。李绍伟说，“与大型公立医院相比，爱尔

眼科没有论资排辈的情况，每一位有能力的

医师都有机会展示其医术和水平”。

眼科“医学研”并进发展

为了配合各种眼科疾病的发生，爱尔眼

科医院强调“医学研”，即医疗服务、教学培养

及临床科研同时发展，他们依据眼科疾病的

学组分类，先后成立了集团青光眼学组、屈光

学组、斜视与小儿眼科学组、视光学学组、白

内障学组、眼底病学组、眼眶及眼整形学组、

眼表疾病及角膜病学组等专业眼科研究机

构，以此提升医院的整体诊疗质量和水平。

2013年夏天，爱尔眼科医院集团还与中

南大学联合建立了“中南大学爱尔眼科学

院”，成为国内第一所专门的眼科医学院，开

拓了社会资本参与医学教育的新模式，也全

面打通了集团产、学、研三大领域齐头并进

的发展局面。

两大理念强化服务质量

2013年 11月 4日，当记者来到北京爱尔

英智眼科医院采访时，李绍伟却因给一个患

者做加急手术而失约了。李绍伟后来解释

说，“一位 80 多岁的老年患者因角膜穿孔从

外地转诊过来，这样的病人来了就要急救，

否则会失明。我们做医生的等不得”。

从 1999 年开始做眼科医生以来，李绍

伟做过的眼科手术不下上万例，从一百多岁

的老人到出生刚几个月的婴儿，给病人以光

明成为了他此生最大的使命。在他的记忆

中，2011 年为沈阳一位叫“芳芳”的小女孩 4

个月时做角膜移植术是一次挑战。小孩子

眼睛结构软，和成人不一样，难度大，而且全

麻有风险，没有精湛的医技是不敢做这样的

手术的。如今 3 年过去了，“芳芳”术后恢复

很好，现在连豆粒大小东西都能看清楚。李

绍伟至今已经做过 2 万例白内障手术、3 千

例角膜移植术，他强调，在爱尔眼科集团，最

关注医疗质量，这是任何医院品牌发展和存

在的基础。

爱尔眼科有两大尽人皆知的服务理

念。一是“人性化服务”，即坚持“一切以患

者为中心”的理念，解除患者的心理障碍和

负担；二是“品质服务”，以高水准的医疗品

质获得广大患者的信赖。李绍伟本人在爱

尔眼科集团负责东北区的医疗质量管理，他

表示，要保证医疗服务长久稳定不是件容易

的事。在爱尔眼科医院集团，对医生有一套

严谨而成熟的考核制度，可以通过建立分级

治疗体系，层层把关，确保医疗质量水平的

不断提升。

爱尔眼科医院的质量管理体系包含了

四大方面的内容。第一是对问题的检查。

以白内障手术为例，在爱尔眼科东北华北区

的 8 家医院之间，每周都会对所有白内障手

术的结果进行汇总，患者视力恢复到 0.5 以

上的是合格，若没有达到这一视力，将被追

究原因或派专家到现场去核查手术结果；第

二是现场观摩，新进入医院的医师必须通过

专家委员会集体讨论，通过现场提问及手术

观摩，具有与爱尔眼科同等资质的人方能获

得行医资格的认证；第三，在专业医生的培

养上，首先医师要循序渐进，从常规手术到

分级治疗再到特殊手术，没有一定数量的积

累是不可能做到医术成熟，技艺精湛。第

四，将“医教研”融入医疗管理中，每一位医

生都要参加新的临床技术培训班，使研发出

的新技能随时在临床诊疗中得到普及。

“在中国一直就缺乏住院医师的培训制

度，这对于持续维持医疗服务质量来说，是

不规范的。爱尔集团却以此作为医术的考

量。我们会依据病种的数量来培训医生，提

高他们的就诊水平，最终使他们成为专科中

的优秀人才”，李绍伟说。

筹建“北京爱尔眼库”

“使所有的人，无论贫富贵贱，都能够享

受到眼健康的权利”是爱尔眼科医院集团的

理念。通过这些年不断的实践与探索，充分

吸纳国际先进的医疗管理经验及运作方法，

爱尔眼科已经探索出了一套适应中国国情

和市场环境的眼科医院的经营管理模式。

目前，爱尔眼科集团在完成医疗服务的

基础上还在筹建“北京爱尔眼库”，动员社会

各界力量参与关心眼疾患者的需求。李绍

伟说，“人才、技术和管理是爱尔眼科持续发

展的优势所在。而要让人人都能真正享受

到眼健康的权利，还需要全社会大家共同来

努力”。

爱尔眼科：让人人享有眼健康的权利

医者仁心
□ 姚 伟 本报记者 吴红月

在 11月 16日召开的中华医学会疼痛分

会第十届学术年会上，美敦力推出了全球唯

一慢性疼痛治疗新技术——可充电、可随体

位调节的脊髓神经刺激器 Restore Sensor

（俗称镇痛起搏器）。

“美敦力全球 25 万例脊髓电刺激手术

病例的经验促成了这一技术革新：由刺激器

发送电脉冲全面覆盖疼痛区域，并智能感应

人体的体位变化，刺激随体位自动调节。”宣

武医院功能神经外科副主任、疼痛诊疗中心

副主任胡永生教授介绍说，作为一种业已被

临床反复证明的疗法，以脊髓电刺激为代表

的神经电刺激疗法已经显著改善了成千上

万的中国慢性疼痛患者——尤其是顽固性

重度慢性疼痛患者的生活质量。

11 月 18 日，首都医科大学宣武医院功

能神经外科举行了一场特别的疗法研讨和

展示活动，来自中美两国的一流疼痛专家就

新一代脊髓电刺激疗法对慢性疼痛——尤

其是慢性顽固性腰腿痛的疗法特性、疗效、

适应症选择、在中国未来的发展等展开了

探讨。

据了解，作为止痛新利器，新一代脊髓

神经刺激器去年在美国刚刚上市。

慢性疼痛是一种疾病

疼痛被医学界列为继体温、脉搏、呼吸

和血压之后的第五大生命体征，现代医学

公认慢性疼痛是一种疾病，需要治疗。所

谓慢性疼痛，是指持续时间超过六个月的

疼痛，长期的慢性疼痛可导致焦虑和抑郁

症，进而出现睡眠障碍、大脑皮层退化、记

忆力衰退等问题；如不及时有效处理，会形

成恶性循环，因此有人把慢性疼痛比喻为

“不死的癌症”。

“在中国的成年人群体中，慢性疼痛

发 病 率 在 30%左 右 。 严 重 的 慢 性 疼 痛 会

导致 49%的患者无法参加社交活动。”胡

永生教授指出，慢性疼痛从生理和心理上

给患者造成巨大影响，同时也给患者家庭

和医保带来巨大的经济负担。慢性疼痛

从生理和心理上给患者造成巨大影响，同

时也给患者家庭和医保带来巨大的经济

负担。而慢性疼痛中，慢性顽固性腰腿痛

则成为继心血管疾病、肿瘤之后，中国医

疗社会资源负担排名第三大疾病。根据

流行病学统计，中国有超过 1500 万慢性顽

固性腰腿痛患者。

解决“痛”难题

“缓解慢性疼痛的常规治疗包括药物治

疗、心理行为治疗、以及微创治疗。”胡永生

教授解释到，治疗轻度慢性疼痛，最常用的

方法是口服药物治疗，对中度和重度的疼痛

就需要引入介入性微创疗法了。在这些微

创疗法中，脊髓电刺激疗法（俗称镇痛起搏

器）是最重要的一种。

脊髓神经电刺激是一种治疗疼痛的新

方法，在国外使用很多，国内近几年也普遍

开展起来。它是一种微创的手术治疗方法，

主要是通过穿刺的方法在脊髓表面放入两

根电极，通过规律性的刺激让疼痛区域出现

轻微的麻感，从而抑制神经的自发疼痛，对

于外周神经病变引起的局部疼痛，还可以放

入皮下刺激电极进行治疗。这种方法操作

简单、创口小；电刺激器埋入皮下，不损伤脏

器；术后无需再服药，对身体无副作用；止痛

效果立竿见影，术后一周左右即可痊愈出

院。出院后患者只需按照医生事先设定好

的参数简单的操作遥控器即可彻底地摆脱

疼痛困扰。

自 1967 年实施第一例手术以来，脊髓

电刺激疗法已经成为一种成熟的慢性疼

痛治疗技术，目前在全世界范围内累计手

术 超 过 25 万 例 。 这 种 疗 法 在 治 疗 腰、胸

椎、脊柱手术后腰腿及下背疼痛方面尤其

有效。

“由脊柱手术后复发的顽固性腰腿痛是

脊髓电刺激疗法的最佳适应症”，来自美国

乔治华盛顿大学医院疼痛治疗中心的德赛

博士介绍，几项大范围的临床试验研究表

明，在治疗顽固性腰腿及下背疼痛方面，脊

髓电刺激疗法比起其他治疗选择具有明显

的优势。

2007 年的一项全球性多中心的临床研

究表明，针对顽固性腰腿及下背疼痛患者，

脊髓电刺激配合药物综合治疗比单纯的保

守药物治疗更为有效。在这项涉及 100 位

世界各地患者的研究中，接受前一种疗法的

患者在半年内有 48%的人疼痛至少缓解了

50%，而单纯药物治疗组中只有 9%的人报告

了相同的疼痛症状缓解。

“完胜”二次手术

除了药物治疗，二次手术也是对抗骨科

手术后的顽固性腰腿及下背疼痛的传统手

术方法。但在 2005 年的另一项全球型临床

研究中，脊髓电刺激疗法“完胜”二次手术：

接受脊髓电刺激疗法的患者组有 47%的人

获得了至少 50%的疼痛缓解，这一比率是手

术疗法患者组的 4倍。

“尽管疗效获得公认，但脊髓电刺激疗

法也有着自己的局限。”德赛博士透露，比

如数据显示，在使用脊髓电刺激疗法的患

者中，71%的人在体位变化时出现过对电

刺激不适的情况，需要使用体外程控仪来

调整电刺激参数，才能消除不适感。也就

是说使用这一疗法的病人身体活动有可能

受到限制。

针对这一问题，由全球领先医疗科技

公司美敦力研制的最新一代 Restore Sen-

sorTM 脊髓神经刺激器提供了一个突破性的

解决方案：全球唯一的慢性疼痛治疗新技

术——可充电、可随体位调节的脊髓神经刺

激器 Restore SensorTM，由刺激器发送电脉

冲全面覆盖疼痛区域，并智能感应人体的体

位变化，刺激随体位自动调节，避免患者的

不适感产生。该技术可使得饱受慢性疼痛

尤其是慢性顽固性腰腿痛折磨的病人解除

痛苦，改善生活质量。

有有““感感””而发而发 随随““芯芯””止痛止痛

□ 本报记者 李 颖

科技日报讯（朱广平 邹争春）日前，

第三军医大学大坪医院骨科教授王爱民

用部分带阔筋膜张肌骨膜骨瓣植入术式，

让股骨颈骨折内固定两次失败的 14 岁新

疆少女曹某免去了人工关节置换，患者已

于日前康复回家。

据了解，14 岁的曹某去年 11 月 24 日

摔伤致右股骨颈骨折，经当地医院行右股

骨颈骨折切开复位克氏针内固定术，结果

失败。后于今年 5 月 22 日行右股骨颈陈

旧性骨折骨不连内固定取出，空心钉内固

定及骨瓣移植术，但第 2 次手术后右股骨

颈骨折断端未见明显骨痂生长，骨不连、

股骨头坏死，第 2 次手术再次失败。当地

某医学院等许多著名医学权威会诊后认

为，目前治疗难度太大，建议行人工关节

置换术。

14岁的少女做人工关节，就意味着一

生将有 4—5 次人工关节置换术，要承受

大量不可预测的并发症、高额的医疗费用

和极大的痛苦。而王爱民教授发明的新

术式——部分带阔筋膜张肌骨膜骨瓣植

入治疗儿童陈旧性股骨颈骨折骨不连，为

该患者带来了希望。

据悉，大坪医院骨科发明的这项术

式已成功治疗了 20 例股骨颈骨折内固

定 失 败 患 儿 ，该 术 式 与 传 统 的 带 旋 髂

深 血 管 髂 骨 瓣 移 植 内 固 定 术 相 比 较 ，

对患儿的损伤小、手术快、髋关节功能

恢复好。

“带阔筋膜张肌骨膜骨瓣植入”获成功
科技日报讯 （记者张林军）最近，欧洲

科学家发现富勒烯具有明显的抗衰老效果，

可以使实验小鼠的平均寿命从 2年延长到 5

年。基于此实验，欧美等国家已经推出了富

勒烯抗衰老保健品。

据介绍，富勒烯结构完美、性能稳定，被

称为“纳米王子”。由于富勒烯的中空结构，

其内部还可被置入一个或多个金属原子甚

至分子，形成所谓的金属富勒烯。富勒烯和

金属富勒烯在能源、环境、高效催化、生物医

药、量子计算，以及日常生活中都有广泛的

应用。2002 年以来，中科院化学所研究员

王春儒团队一直在推动富勒烯和金属富勒

烯的产业化及应用研究。2007 年，该研究

团队联合西南科技大学、中橡集团炭黑研究

院一起，在科技部 863 计划的支持下，进行

了富勒烯的工业化制备，历时一年，实现了

苯燃烧法制备富勒烯。2008 年，该团队又

与内蒙古企业合作，开发中国自主知识产权

的煤制富勒烯技术，实现了每年百公斤级富

勒烯的生产。

在金属富勒烯产业化研究方面，2002

年王春儒团队建立起富勒烯实验室，设计

了国际上最先进的半自动金属富勒烯实验

室制备装置，这套装置现在中国科技大学、

浙江大学、厦门大学、黑龙江大学，香港科

技大学等多个科研机构广泛使用。为进一

步提高金属富勒烯的产量，王春儒在中科

院仪器研制基金的支持下，2005 年研制了

更为先进的第二代金属富勒烯制备装置，

产量比前一代制备装置提高了 4 倍，满足

了实验室科学实验的需求。在此基础上，

2012 年该团队又与厦门公司一起开发出了

磁控电弧法大规模生产金属富勒烯的技

术，能够年产金属富勒烯 500 克，为金属富

勒烯抗肿瘤药物等应用开发提供了充足的

原料。

10 多年前，中科院高能所等科学家们

就开始尝试利用金属富勒烯开发高效抗肿

瘤药物，目前已经进入临床前试验阶段。

2012 年，中科院化学所研究团队与深圳的

公司合作，开发出具有高效抗衰老效果的

富勒烯化妆品，现正与企业合作开发富勒

烯塑料抗衰老添加剂。该团队还开发出金

属富勒烯磁共振造影剂，这是一种高效安

全的核磁共振造影剂，不但比目前临床所

用的 Gd-DTPA 造影剂效率高 10—70 倍，

无任何毒副作用，而且能够实现面向肿瘤

靶向造影，有望成为下一代高效低毒核磁

共振造影剂。科学家预计，今后 10 年富勒

烯和金属富勒烯的市场将以大于 100%的

年增长率增长。

富勒烯具有明显抗衰老效果

安全食品将成企业经营驱动力

科技日报讯 (胡利娟)11 月 20 日在北

京发布的《期待健康的明天，提高亚洲市

场食品质量》白皮书显示，当前，亚洲地区

食品问题已经由过去的关注点主要集中

在供应量等方面，转移到现在的食品质量

与安全可靠性关注方面，不远的将来，安

全食品的市场需求将成为企业经营活动

的主要驱动力。

这份有关中国及亚洲地区食品质量

与安全的白皮书，是由澳大利亚国民银行

(澳国银)与著名的经济学人智囊机构共同

携手发布的。报告指出，未来 5年，随着购

买力的上升，亚太地区对于安全和富有营

养的食品需求将会大幅增长。

为满足这一需求，食品的生产和贸易

量将会增长，而快速增长的食品及家畜跨

境贸易，导致食品质量难以监控，因此，食

品企业必须投入资金，制定新战略，开发

新的商务模式，以维持食品供应链的完整

性。中国企业尤需如此，大型食品企业正

日益放眼世界，通过“走出去”战略满足未

来国内对于安全和优质食品的需求。与

此同时，消费者健康意识日益提高，对于

“有益健康”产品的需求也随之增长。

近年来，针对食品质量和安全问题，

中国于今年 3月成立的国家食品药品监督

管理总局加强了监管；在家禽供货方面，

食品行业推动实行了垂直整合的商业模

式，让市场信誉好的国际第三方参与本土

大型食品和奶制品公司的监控质检过程。

11 月 7 日 7 点 58 分，北京大学第三
医院新生儿 NICU 医护人员正要早交班，
突然一名胎龄 32 周、体重 1620g、出生 9
天的早产儿出现心率下降至 40次，血压
测不出，呼吸停止，结果显示：这名早产儿
病情突然变化是急性心包积液导致的心
包填塞、心源性休克。在场的医护人员立
即争分夺秒的抢救，在儿科、心内科、心外
科三科全力协作下，为患儿紧急行心包穿
刺术。随着20ml乳糜样液体从心包腔内
穿出，患儿的生命体征趋于平稳。目前，
该患儿生命体征平稳。

姚永玲文并摄


